

**ANALISIS GENDER TERHADAP ILUSTRASI TEKS DAN ILUSTRASI
GAMBAR DALAM BUKU PELAJARAN BIDANG STUDI
AKIDAH AKHLAK MTS KELAS IX PENERBIT KEMENTERIAN
AGAMA TAHUN 2016**

SKRIPSI

Oleh :

Favian Rizky Taufik
NIM (D91216098)



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN
JULI 2020**

LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS KARYA

Yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Favian Rizky Taufik
NIM : D91216098
Perguruan Tinggi : Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Alamat : Jl. Pandean, Dusun Juwet Utara, Desa Grabagan, Kec.
Tulangan, Kab. Sidoarjo
No. Telp : +6283856971349
Email : favianrizky99@yahoo.com

Dengan ini, menyatakan bahwa skripsi yang berjudul **“ANALISIS GENDER TERHADAP ILUSRASI TEKS DAN ILUSTRASI GAMBAR DALAM BUKU PELAJARAN BIDANG STUDI AKIDAH AKHLAK MTS KELAS IX PENERBIT KEMENTERIAN AGAMA TAHUN 2016”** merupakan hasil karya tulis sendiri dan bukan plagiasi karya tulis orang lain. Apabila dikemudian hari terdapat pernyataan yang tidak dibenarkan, maka Saya bersedia menerima sanksi apapun yang ditetapkan oleh pihak fakultas.

Demikian surat ini dibuat tanpa ada unsur paksaan dari pihak manapun dan dapat digunakan dengan sebagaimana semestinya.

Surabaya, 18 Juli 2020

A yellow rectangular stamp with the text 'KEMENTERIAN AGAMA' at the top, a Garuda emblem in the center, and '6000' at the bottom. A handwritten signature in black ink is written across the stamp.

Favian Rizky Taufik

NIM. D91216098

LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi Oleh :

Nama : **FAVIAN RIZKY TAUFIK**

NIM : **D91216098**

Judul : **ANALISIS GENDER TERHADAP ILUSRASI TEKS DAN
ILUSTRASI GAMBAR DALAM BUKU PELAJARAN
BIDANG STUDI AKIDAH AKHLAK MTS KELAS IX
PENERBIT KEMENTERIAN AGAMA TAHUN 2016**

Telah diperiksa dan disetujui oleh untuk diujikan.

Surabaya, 06 Juli 2020

Pembimbing I



Drs. Sutikno, M.Pd.I

NIP: 196808061994031003

Pembimbing II



Moh. Faizin, M.Pd.I

NIP: 197208152005011004

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi **Favian Rizky Taufik** ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi

Surabaya, Kamis 16 Juli 2020

Mengesahkan, Fakultas Tarbiyah dan Keguruan
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Mas'ud
Prof. A. Mas'ud, M.Ag., M.Pd.I
NIP. 196301231993031002

Penguji I,

Amir
Dr. Amir Maliki Abitolkhah, M.Ag
NIP. 197111081996031002

Penguji II,

M. Bahri
M. Bahri Musthofa, M.Pd.I., M.Pd
NIP. 197307222005011005

Penguji III,

Sutikno
Drs. Sutikno, M.Pd.I
NIP. 196808061994031003

Penguji IV,

Faizin
Moh. Faizin, M.Pd.I
NIP. 197208152005011004

LEMBAR PUBLIKASI



**KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Favian Rizky Taufik
NIM : D91216098
Fakultas/Jurusan : Tarbiyah dan Keguruan/Pendidikan Agama Islam
E-mail address : favianrizky99@yahoo.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

ANALISIS GENDER TERHADAP ILUSTRASI TEKS DAN ILUSTRASI GAMBAR

DALAM BUKU PELAJARAN BIDANG STUDI AKIDAH AKHLAK MTS KELAS IX

PENERBIT KEMENTERIAN AGAMA TAHUN 2016

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 18 Juli 2020

Penulis,

Favian Rizky Taufik

bagaimana pendidikan Islam dalam memandang konsep gender tersebut. Namun, skripsi tersebut hanya terbatas pada konsep gender dalam pendidikan Islam saja, tidak membahas analisis gender terhadap buku teks.

2. Jurnal dari Abdul Gani Jamora Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan UIN Sumatera Utara dengan judul “Bias Gender Dalam Buku Pelajaran Sejarah Kebudayaan Islam Tingkat Madrasah Ibtidaiyah”.¹³ Dalam jurnal tersebut merupakan penelitian kepustakaan yang mengkaji bias gender buku teks Sejarah Kebudayaan Islam dari sisi teks dan ilustrasi gambar pada tingkat kelas III – VI Madrasah Ibtidaiyah dengan studi komparasi antara peran laki – laki dan perempuan pada masing – masing buku. Penulis menggunakan jurnal tersebut sebagai acuan karena relevansinya dalam mengkaji bias gender yang ada dalam buku teks baik dari sisi teks maupun gambar. Namun, Jurnal tersebut hanya fokus terhadap bias gender saja. Sedangkan penulis selain mengkaji bias gender dalam buku teks, penulis juga mengkaji kesetaraan dan netral gender terhadap buku teks. Dari sisi bias gender yang dianalisis dalam buku teks tersebut, penulis hanya mengkaji secara kualitatif sehingga tidak memberikan *presentase* bias gender dalam buku tersebut, sedangkan dalam penelitian tersebut menggunakan *mixed method* yakni mengkombinasikan metode kualitatif dan kuantitatif sehingga memberikan *presentase* terhadap bias gender dalam buku teks. Kemudian penulis tidak melakukan studi komparatif terhadap buku tersebut sebab hanya satu buku

¹³ Abdul Gani Jamora, Bias Gender Dalam Buku Pelajaran Sejarah Kebudayaan Islam Tingkat Madrasah Ibtidaiyah. *Jurnal Of Contemporary Islam And Muslim Societies*. Vol.1. No.2, Juli - Desember 2017, 248.

dalam buku teks tersebut menggunakan teori tentang kesetaraan gender, netral gender, dan bias gender yang digunakan sebagai penjelasan atau teori terhadap analisis yang dilakukan. *Ketiga*, buku teks yang dianalisis merupakan buku teks pelajaran yang digunakan dalam pembelajaran di sekolah. Dalam hal bidang keilmuan, buku teks sekolah yang disesuaikan dengan bidang studi keilmuan masing – masing berdasarkan kurikulum yang berlaku memang memiliki relevansi terhadap bidang keilmuan yang penulis pelajari selama ini sehingga dapat mengetahui dan memahami ciri khas yang ada dalam buku teks pelajaran sekolah tersebut.

I. Sistematika Penelitian

Untuk mempermudah dalam pembahasan skripsi ini, penulis memberikan sistematika pembahasan sebagai berikut:

1. Bab pertama merupakan bab pendahuluan guna sebagai konstruksi awal (*introduction*) penelitian berdasarkan kaidah – kaidah akademik. Dengan demikian bab pendahuluan dapat disusun menjadi beberapa sub bab yakni latar belakang permasalahan penelitian, rumusan masalah penelitian berupa pertanyaan – pertanyaan yang hendak dikaji, tujuan penelitian, manfaat penelitian baik secara teoritis maupun praxis, ruang lingkup yang menjadi fokus penelitian, kajian pustaka tentang penelitian terdahulu yang relevan, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.
2. Bab kedua merupakan bab tinjauan pustaka sebagai referensi yang memuat kerangka konseptual tentang gender dan bagaimana Islam memandang gender, serta hal – hal lain yang relevan.

dari suaminya. Bisa juga bahwa perempuan kurang etis jika berpangkat lebih tinggi dari suaminya.

b. Subordinasi, diartikan sebagai kondisi yang tidak terlalu penting, bukan yang utama sehingga tidak terlalu diperhatikan. Misalnya, ketika adanya domestifikasi terhadap kaum perempuan yang mana ia hanya ditempatkan di rumah, terlebih dapur dan kamar tidur. Hal tersebut membuat perempuan tidak dapat menduduki posisi – posisi penting dalam ranah publik.

c. *Stereotype*, bahwa dalam perspektif gender merupakan pelabelan atau pemberian sifat atau karakter tertentu pada masing – masing jenis kelamin. Misalkan bahwa laki – laki itu kuat, perkasa, rasional, dsb. Sedangkan perempuan itu dianggap irasional, emosional, labil, lemah lembut, dsb. Pelabelan semacam itu dapat berimplikasi pada posisi masing – masing dalam kehidupan sehari – hari sehingga memungkinkan adanya ketidakadilan dalam perspektif gender.

d. Kekerasan (*violence*), yang dimaksud dalam hal ini adalah kekerasan yang berbasis bias gender (*gender related violence*). Beberapa bentuk diantaranya yakni;

1) Perkosaan, didefinisikan sebagai perilaku memaksa untuk mendapatkan pelayanan atau kepuasan seksual tanpa adanya kerelaan yang bersangkutan. Hal tersebut akan berdampak pada kondisi fisik dan psikologis pada korbannya.

- 2) Kekerasan dalam rumah tangga (KDRT), yakni tindakan pemukulan dan serangan non fisik lainnya dalam sebuah rumah tangga (*domestic violence*).
- 3) Kekerasan dan penyiksaan terhadap organ *genital* (*genital mutilation*), yakni penyiksaan yang mengarah pada alat kelamin. Misalkan penyunatan terhadap anak perempuan. Walaupun banyak alasan untuk ini, namun yang terkuat adalah untuk mengontrol seksualitas perempuan.
- 4) Pelacuran/*prostitusi*, merupakan kekerasan terhadap perempuan yang diselenggarakan oleh mekanisme ekonomi sehingga dapat menimbulkan kerugian bagi kaum perempuan.
- 5) Pornografi, merupakan kekerasan dengan mengeksploitasi tubuh atau (pada umumnya perempuan) untuk sebuah industri hiburan dan kepuasan seksual konsumen.
- 6) Kekerasan dalam kontrasepsi, kekerasan dalam bentuk pemaksaan sterilisasi dalam keluarga berencana (*enforced sterelitation*). Dalam rangka memenuhi target mengontrol target pertumbuhan penduduk, perempuan seringkali dijadikan korban terhadap program tersebut, meskipun banyak orang tahu bahwa permasalahan bukan hanya terjadi pada perempuan saja.
- 7) Kekerasan terselubung, kekerasan yang terjadi diruang publik dimana keadaan yang sangat ramai nan padat sehingga menjadi kesempatan bagi pelaku untuk melakukan aksinya.

8) Pelecehan seksual, kekerasan yang terjadi di masyarakat umum, namun tidak semua perempuan memahami bahwa perilaku tersebut merupakan tindakan pelecehan seksual. Misalkan, bersiul terhadap perempuan yang lewat didepannya, mencolek bagian tubuh tertentu dari perempuan walaupun hanya sekedar lelucon, dll.

Memang pada dasarnya analisa gender tentang bentuk kekerasan berorientasi pada kedua jenis kelamin, namun Mansour Fakih beranggapan bahwa kedelapan bentuk kekerasan tersebut pada akhirnya menempatkan perempuan sebagai korban dan hampir seluruhnya terkait karena adanya perbedaan kekuasaan (*power*) antara laki – laki dan perempuan yang disengaja, diatur sedemikian rupa agar perempuan tidak memiliki kekuatan untuk menghindar atau melawan.

e. Beban kerja ganda (*double burden*)

Dalam dunia modern ini, banyak baik laki – laki maupun perempuan bekerja disektor publik, namun ketika di rumah, laki – laki dapat langsung beristirahat, bersantai, menonton televisi, dsb. Berbeda halnya dengan perempuan yang masih harus dibebankan dengan mengurus dan mengerjakan pekerjaan rumah seperti, menyapu, mencuci pakaian, menyiapkan makan malam, menidurkan anak – anak, mengontrol keperluan anak, dsb. Hal tersebut dianggap sebagai kodrat seolah – olah bahwa pekerjaan rumah yang semacam itu merupakan tanggung jawab penuh perempuan.

- d. Dimensi manfaat tercermin dari beberapa aspek, yaitu adanya penikmatan manfaat yang adil dan setara terhadap pemenuhan akan hak dan kewajiban bagi perempuan dan laki-laki, misalnya penikmatan manfaat atas hasil kerja dan kepemilikan atas hak tanah atau harta benda.

Dapat disimpulkan bahwa *Pertama*, seks dan gender merupakan dua hal yang berbeda. *Kedua*, pembedaan atas gender pada dasarnya bukanlah sebuah persoalan dalam diskursus gender, namun fakta dilapangan menunjukan banyaknya kasus ketidakadilan sosial yang ditimbulkan dari pembedaan gender itu sendiri. Oleh karena itu, fokus kajian dalam diskursus gender meliputi ketidakadilan sosial yang diakibatkan oleh pembedaan gender itu sendiri. *Ketiga*, sulitnya mengubah konsepsi masyarakat tentang perbedaan seks dan gender sehingga ketidakadilan gender begitu subur dalam kehidupan sehari – hari karena budaya yang telah mengakar dari masyarakat yang menganggap ketidakadilan sosial berdasarkan gender merupakan hal yang telah sudah ditakdirkan sehingga wajar dan berjalan begitu saja. *Keempat*, bentuk ketidakadilan gender antara yang satu dengan yang lain saling berkaitan dan mempengaruhi. Misalkan, adanya ketidakadilan gender dalam bentuk subordinasi dimana perempuan bukanlah sosok yang penting dalam pengambilan keputusan, maka hal tersebut sebenarnya bermula dari adanya stereotype terhadap kaum perempuan, bahwa mereka dianggap irasional, emosional, dan labil sehingga apa yang dipikirkan dan dilakukan oleh perempuan untuk menyelesaikan sebuah permasalahan kurang mendapat perhatian.

pendidikan ke dalam tiga bidang, yaitu: fisik – materiil, ruhani – spiritual, dan mental – emosional. Ketiga-tiganya harus diarahkan menuju pada kesempurnaan. Ketiga tujuan ini tentu saja harus tetap dalam satu kesatuan (integratif) yang tidak terpisah-pisah.

- c. Umar Muhammad at-Taumi asy-Syaibani, mengemukakan bahwa tujuan tertinggi dari pendidikan Islam adalah persiapan untuk kehidupan dunia dan akhirat. Bagi asy-Syaibani, tujuan pendidikan adalah untuk memproses manusia yang siap untuk berbuat dan memakai fasilitas dunia ini guna beribadah kepada Allah, bukan manusia yang siap pakai dalam arti dipakai oleh lembaga, pabrik, atau yang lainnya. Jika yang terakhir ini yang dijadikan tujuan dan orientasi pendidikan maka pendidikan hanya ditujukan sebagai alat produksi tenaga kerja dan memperlakukan manusia bagaikan mesin dan robot. Pendidikan seperti ini tidak akan mampu mencetak manusia terampil dan kreatif yang memiliki kebebasan dan kehormatan.
- d. Abd ar-Rahman an-Nahlawi, berpendapat bahwa tujuan pendidikan Islam adalah mengembangkan pikiran manusia dan mengatur tingkah laku serta perasaan mereka berdasarkan Islam yang dalam proses akhirnya bertujuan untuk merealisasikan ketaatan dan penghambaan kepada Allah di dalam kehidupan manusia, baik individu maupun masyarakat. Definisi tujuan pendidikan ini lebih menekankan pada kepasrahan kepada Tuhan yang menyatu dalam diri secara individual maupun sosial.

- b. Kebijakan memperhatikan adanya persoalan budaya patriarkal, hal tersebut diatas, banyak mendapat inspirasi dari pandangan feminis radikal yang menginginkan adanya sanksi terhadap institusi pendidikan yang mempraktekkan diskriminasi gender.
- c. Kebijakan perekonomian (persoalan kemiskinan), kebijakan ini mengupayakan pendidikan gratis demi akses pendidikan untuk semua golongan. Disamping itu persoalan kurikulum dan fasilitas seharusnya memadai dan berkualitas.
- d. Kebijakan yang memperhatikan kurikulum dan teks-teks sekolah, hal ini dilakukan dengan menganalisis dan merubah teks-teks yang bias gender. Dan harus diajarkan dalam setiap tingkat pendidikan. Sebuah idealitas yang ingin dicapai dalam gerakan feminisme dalam dunia pendidikan adalah bagaimana, menciptakan pendidikan yang bebas gender dimana tidak lagi ada pembedaan peran, sebuah upaya yang harus dilakukan dalam rangka meningkatkan sensitifitas dalam lingkungan pendidikan adalah melalui *Gender mainstreaming* dan *gender analysis training*. Sedangkan secara akademis yang diperlukan dalam training ini akan muncul sensitivitas baik secara *overt* maupun *hidden curriculum* adalah perspektif gender. Yang dimaksud *overt curriculum* adalah bagaimana persoalan gender terefleksi secara nyata dalam kurikulum yang tersedia sebagai bahan perkuliahan atau pembelajaran. sedangkan *hidden kurikulum* adalah perspektif komunitas yang menyampaikan materi kurikulum tersebut

atau pembeda. Netral gender dalam buku teks apabila teks kalimat dan ilustrasi gambar adalah suatu sajian yang menghindari pembedaan peran menurut jenis kelamin agar tidak ada kesan bahwa ada peran sosial pada satu jenis kelamin lebih sesuai dari pada jenis kelamin yang lain. Netral berarti tidak memihak kepada siapapun apakah itu bias gender ataupun kesetaraan gender. Akan tetapi netral gender ini pun tidak menguntungkan pula karena tidak ada penunjuk yang jelas tentang penyetaraan gender.

3. Bias gender, merupakan suatu pembelajaran yang lebih mengutamakan salah satu jenis kelamin tertentu sebagai akibat dari norma dan budaya setempat, sehingga menimbulkan kerugian bagi pihak lain. Atau dengan kata lain dapat dipahami dengan pengertian yang lain, yaitu bias adalah kebijakan / program / kegiatan atau kondisi yang menguntungkan pada salah satu jenis kelamin yang berakibat munculnya permasalahan gender. Dalam kaita dengan penyajian buku teks, maka ilustrasi teks dan ilustrasi gambar akan menyajikan antara laki – laki dan perempuan dengan proporsi yang tidak seimbang.

shalihah. Salah satu upaya membumikan isi K-13 adalah dengan menyediakan sumber belajar yakni buku. Dengan selesainya buku K-13 untuk mata pelajaran PAI dan Bahasa Arab di madrasah ini diharapkan dapat memudahkan peserta didik dan pendidik dalam memahami, mengerti dan sekaligus menyampaikan ilmu yang dimilikinya.”

Dari kutipan diatas, menurut hemat penulis secara umum dapat disimpulkan bahwa buku tersebut merupakan sebuah produk literasi sebagai manifestasi visi ideal Pendidikan Islam yang diperankan oleh Kementerian Agama Republik Indonesia. Sementara secara khusus buku tersebut merupakan sebuah sumber dan atau media yang membantu pendidik dan para peserta didik dalam proses pembelajaran.

B. Anatomi Materi Buku Teks Akidah Akhlak MTs Kelas IX

Penyusunan buku tersebut dibagi menjadi 2 bagian, yakni semester ganjil dan genap, masing – masing semester terdapat 4 bab. Dalam setiap pembahasan yang disajikan dari bab per bab yang disesuaikan dengan tema atau materi berdasarkan kurikulum yang telah ditentukan, namun dalam masing masing bab dapat dibagi menjadi 7 sub bagian yang menjadi mekanisme operasional penyajian konten buku, yakni:

1. Amati dan Perhatikan, dalam bagian ini menyajikan peristiwa atau fenomena tertentu yang dikaitkan dengan materi sebagai penyatuan persepsi peserta didik tentang materi yang sedang dibahas.

		masyarakat, sistem politik jazirah Arab bercorak <i>individual leadership</i> dengan sosok laki – laki yang berperan sebagai seorang kepala suku.
BAB V Iman Kepada Qadha dan Qadar	Dalam sajian halaman 73 yang membahas tentang kewajiban beriman kepada Qadha dan Qadar, terdapat kalimat “setiap muslim laki – laki maupun perempuan wajib beriman kepada Qadha dan Qadar Allah Swt.”	Kalimat disamping menunjukkan adanya kesetaraan gender dengan penyebutan laki – laki dan perempuan sekaligus dalam satu konteks, yakni kewajiban dalam mengimani Qadha dan Qadar Allah Swt.
BAB VI Akhlak Pergaulan Remaja	Dalam sajian halaman 93, yang membahas tentang definisi zina, terdapat kalimat “zina diartikan persetubuhan antara laki – laki dan perempuan tanpa didahului oleh ikatan pernikahan dan perkawinan”	Sajian kalimat tersebut menunjukkan adanya kesetaraan gender sebab melibatkan laki – laki dan perempuan dalam sebuah definisi perzinahan. Adanya sajian yang melibatkan keduanya akan berimplikasi bahwa keduanya sama – sama memiliki peluang untuk

	yang sedang bermain bersama.	gambar disamping tampak antara laki – laki dan perempuan bermain bola bersama. Selama ini, olah raga sepak bola sangat populer dikalangan kaum laki – laki karena membutuhkan ketangkasan kerja fisik yang lebih berat. Hal tersebut memberikan kontruksi pada khalayak bahwa olah raga sepak bola hanya dimiliki oleh kaum pria saja. Namun gambar disamping menunjukkan hal yang proposinal antara kaum laki – laki dan perempuan.
BAB IV	Keteladanan Sabahat Umar bin Khattab	Dalam bab ini penulis tidak menemukan sajian gambar yang dapat dianalisa secara gender sehingga dapat dikatakan sebagai sajian yang tidak bias gender.
BAB V		Dalam bab ini penulis juga tidak menemukan sajian gambar yang dapat dianalisa secara gender

		tanggung jawab dalam mengasuh anak.
BAB VII Adab Islami Terhadap Lingkungan	<p>“Tanpa kita sadari bahwa seluruh manusia yang ada di alam ini membutuhkan alam yang ada di sekitarnya untuk membantu manusia dalam hidupnya.”</p> <p>Penggalan kalimat diatas terdapat dalam sub bab buka cakrawalamu halaman 106 dimana konteks daripada kalimat tersebut merupakan penjelasan tentang bagaimana adab terhadap lingkungan.</p>	<p>Penggalan kalimat disamping merupakan sajian netral gender sebab dalam konsepsi hubungan antara manusia dengan alam menggunakan diksi yang umum yakni “seluruh manusia”. Artinya, dari term tersebut tidak menjelaskan secara spesifik tentang suatu relasi gender tertentu antara laki – laki dan perempuan.</p>
BAB VIII Keteladanan Sahabat Utsman bin Affan r.a	<p>“Banyak siswa yang saat ini tidak lagi memperhatikan etika sopan santun di depan gurunya.”</p> <p>Penggalan kalimat diatas terdapat dalam sub bab kembangkan wawasanmu</p>	<p>Sajian contoh pada kalimat disamping dapat dikatakan sebagai sajian yang netral gender karena menggunakan diksi yang umum “banyak siswa”. Artinya, dari diksi tersebut dalam konteks perilaku yang tidak sopan di</p>

	bercengkrama dan salah satunya sedang mendorong bayi dengan kereta bayi.	disamping menggambarkan sosok wanita dengan peranan yang identik dengan mengasuh anak dan berada dirumah, tidak ditampilkan sosok laki – laki yang sedang dirumah dan mengasuh anak. Sedangkan laki – laki pun juga punya tanggung jawab dalam konteks bertetangga atau bermasyarakat dan juga mengasuh anak.
BAB IV Keteladanan Sabahat Umar bin Khattab		Tidak ditemukan adanya bias gender karena dalam bab ini tidak menampilkan gambar yang dapat dianalisa dalam perspektif gender.
BAB V Iman Kepada Qadha dan Qadar		Dalam bab ini tidak ditemukan adanya gambar secara spesifik yang dapat dikatakan sebagai bias gender.
BAB VI		Dalam konteks gambar disamping sedang menjelaskan tentang pergaulan bebas sebagai

		<p>ketika melakukan tawuran atau bertengkar secara fisik walaupun hal tersebut tetap dikatakan sebagai akhlak tercela. Memang, nampaknya penulis belum mendengar kasus tawuran yang melibatkan kaum perempuan. Akan tetapi, dalam pertengkar fisik yang tidak melibatkan masa terlalu banyak juga sering terjadi dan melibatkan kaum perempuan sebagai pelaku. Namun penilaian “wajar” tersebut nampaknya tidak berlaku bagi perempuan. Ketika melakukan hal yang serupa, tendensi negatif akan cenderung lebih berat daripada laki – laki yang bertengkar. Akibatnya, bias dalam hal ini akan mengakibatkan posisi yang tidak menguntungkan bagi perempuan dalam hal hukuman</p>
--	--	-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

3. Dalam ilustrasi gambar, terdapat beberapa sajian gambar yang menunjukkan kesetaraan dimana melibatkan dua jenis kelamin sekaligus dalam satu aktivitas, sementara beberapa sajian gambar yang lain menunjukkan netral gender dimana gambar disajikan sesuai pada konteksnya dalam bentuk abstrak sehingga tidak menunjukkan kesetaraan maupun bias, dari sisi bias gender terdapat beberapa sajian gambar yang berpihak kepada salah satu jenis kelamin dengan hanya memunculkan satu jenis kelamin saja berdasarkan *stereotype* dan *subordinasi*.

B. Saran

1. Agar para guru dan peserta didik yang mengimplementasikan buku teks dalam pembelajaran selain berdasarkan konteks kurikulum, juga mengembangkan pembelajaran yang berwawasan gender dengan saling berdiskusi atau membahas terhadap konten buku dalam perspektif gender, terutama konten yang bias gender. Hal tersebut cukup penting mengingat pembelajaran di kelas merupakan konteks kenyataan yang ada dilapangan sehingga memiliki dampak secara langsung terhadap dinamika gender di sekolah.
2. Agar para pihak terkait dalam penyelenggaraan Pendidikan Islam lebih memperhatikan konten buku dalam perspektif gender dan menyajikan konten buku bebas akan bias gender.

